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Тяга к свободе и романтическим 
приключениям

Прямая речь
Продолжение.  
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Так, многие базовые, подчеркну, 

именно гражданские отрасли отече-
ственной экономики за прошлый 
год не только не сократили, а зна-
чительно нарастили производство. 
Объёмы ввода жилья впервые в 
современной истории нашей страны 
превысили 100 миллионов квадрат-
ных метров.

Что касается нашего сельхозпро-
изводства, то в прошлом году оно 
показало двузначные темпы роста. 
Спасибо большое, низкий поклон 
сельхозпроизводителям. Российские 
аграрии собрали рекордный урожай: 
свыше 150 миллионов тонн зерна, 
в том числе более 100 миллионов 
тонн пшеницы. До конца сельско-
хозяйственного года, то есть до  
30 июня 2023-го, мы сможем до-
вести общий объём экспорта зерна  
до 5560 миллионов тонн.

Ещё 10–15 лет назад это казалось 
просто сказкой, неосуществимым 
абсолютно планом. Если вы помни-
те, – а наверняка здесь некоторые 
помнят, бывший вице-премьер и 
министр сельского хозяйства здесь, 
– совсем не так давно 60 миллионов 
собрали вообще – по году, а сейчас 
55–60 только экспортный потенци-
ал будет. Убеждён, что у нас есть все 
возможности для подобного проры-
ва и по другим направлениям.

Мы не допустили просадки на 
рынке труда, напротив, добились 
снижения безработицы в современ-
ных условиях. Сегодня – в условиях 
таких больших сложностей со всех 
сторон – рынок труда стал у нас 
более комфортным, чем был ранее. 
Помните, у нас до пандемии безрабо-
тица была 4,7 процента, а сейчас 3,7, 
по-моему. Михаил Владимирович, 
сколько – 3,7? 3,7 – исторический 
минимум.

Повторю, экономика России пре-
одолела возникшие риски – преодо-
лела. Да, многие из этих рисков 
было невозможно просчитать за-
ранее, реагировать приходилось 
в буквальном смысле с колёс, по 
мере возникновения проблем. Как 
на уровне государства, так и в биз-
несе решения принимались в мак-
симально оперативном режиме. 
Отмечу, что здесь огромную роль 
сыграла частная инициатива, малое 
и среднее предпринимательство – об 
этом нельзя забывать. Мы избежали 
избыточного административного 
регулирования, перекоса экономики 
в сторону государства.

Что ещё важно? Экономический 
спад в прошлом году был зафиксиро-
ван только во втором квартале – уже 
в третьем и четвёртом кварталах от-
мечался рост, подъём. Мы фактиче-
ски вышли на новый цикл роста эко-
номики. По оценкам специалистов, 
его модель, структура обретают 
качественно иной характер. На пер-
вый план выходят новые и перспек-
тивные глобальные рынки, включая 
АТР (Азиатско-Тихоокеанский реги-
он), наш собственный внутренний 
рынок, научная, технологическая, 
кадровая база: не поставки сырья 
за рубеж, а производство товаров с 
высокой добавленной стоимостью. 
Это позволяет раскрыть громадный 
потенциал России во всех сферах и 
областях.

Уже в этом году 
прогнозируется солидный рост 
внутреннего спроса

Уверен, наши компании восполь-
зуются этой возможностью, чтобы 
нарастить производство, выпуск 
самой востребованной продукции, 
занять ниши, которые освободились 
или освобождаются после ухода за-
падных компаний.

Сегодня мы видим всю полноту 
картины, понимаем те структурные 
проблемы, которые нам необходимо 
решать в логистике, технологиях, 
финансах, в кадрах. Мы много, по-
стоянно говорили о необходимости 
изменения структуры нашей эко-
номики за последние годы, а сейчас 
эти изменения – это жизненная 
необходимость, и это меняет ситуа-
цию, и в данном случае – к лучшему. 
Мы знаем, что необходимо делать 
для уверенного поступательного 
развития России, причём именно 

суверенного, независимого раз-
вития, вопреки любому внешнему 
давлению и угрозам, с надёжной 
гарантией безопасности и интересов 
государства.

Обращаю внимание и хочу это осо-
бо подчеркнуть: смысл нашей рабо-
ты не в том, чтобы приспособиться к 
текущим условиям. Стратегическая 
задача – вывести нашу экономику 
на новые рубежи. Сейчас всё меня-
ется, причём меняется очень, очень 
быстро. Это время не только вы-
зовов, но и возможностей – сегодня 
это действительно так, и от того, 
как мы их реализуем, зависит наша 
будущая жизнь. Надо убрать – хочу 
это подчеркнуть – убрать любые 
межведомственные противоречия, 
формальности, обиды, недомолвки, 
прочую чушь. Всё для дела, всё для 
результата – на это должно быть всё 
нацелено.

Успешный старт российских ком-
паний, небольших семейных пред-
приятий – это уже победа. Открытие 
современных заводов и километров 
новых дорог – и это победа. Новая 
школа или детский сад – это победа. 
Научные открытия и технологии – 
это, конечно же, тоже победа. Вклад 
каждого в общий успех – вот что 
важно.

На каких направлениях нужно 
сосредоточить партнёрскую работу 
государства, регионов, отечествен-
ного бизнеса?

Первое. Будем расширять пер-
спективные внешнеэкономические 
связи и выстраивать новые логи-
стические коридоры. Уже принято 
решение продлить скоростную 
автомагистраль Москва–Казань до 
Екатеринбурга, Челябинска и Тю-
мени, а в перспективе – до Иркутска 
и Владивостока с выходом в Казах-
стан, Монголию и Китай, что в том 
числе существенно расширит наши 
экономические связи с рынками 
Юго-Восточной Азии.

Будем развивать порты Чёрного и 
Азовского морей. Особое внимание 
уделим – уделяем уже, те, кто зани-
мается этим в ежедневном режиме, 
знают, – будем уделять международ-
ному коридору Север –Юг. Уже в этом 
году по Волго-Каспийскому каналу 
смогут проходить суда с осадкой не 
менее 4,5 метра. Это откроет новые 
маршруты для делового сотрудни-
чества с Индией, Ираном, Пакиста-
ном, странами Ближнего Востока. 
Мы и дальше будем развивать этот 
коридор.

В наших планах – ускоренная 
модернизация восточного направ-
ления железных дорог, Транссиба и 
БАМа, наращивание возможностей 
Северного морского пути. Это не 
только дополнительные грузо-
потоки, но и основа для решения 
общенациональных задач по раз-
витию Сибири, Арктики и Дальнего 
Востока.

Получит мощный импульс ин-
фраструктура регионов, развитие 
инфраструктуры, включая связь, 
телекоммуникации, дорожную 
сеть. Уже в следующем, 2024 году 
не менее 85 процентов дорог в 
крупнейших агломерациях страны, 
а также более половины дорог 
регионального и межмуниципаль-
ного значения будут приведены в 
нормативное состояние. Уверен, мы 
сделаем это.

Продолжим и программу бес-
платной газификации. Уже принято 
решение распространить её на со-
циальные объекты: детские сады 
и школы, поликлиники, больницы, 
фельдшерско-акушерские пункты. 
А для граждан такая программа 
теперь будет действовать на посто-
янной основе: они всегда смогут об-
ратиться за подключением к сетям 
газоснабжения.

С этого года начинается 
большая программа  
по строительству и ремонту 
систем ЖКХ

В течение десяти лет планируется 
инвестировать в эту сферу не менее 
4,5 триллиона рублей. Мы знаем, 
насколько это важно для граждан, 
насколько запущена эта сфера, – 
надо работать, и будем это делать. 
Важно, чтобы программа сразу 
получила мощный старт, поэтому 
прошу правительство обеспечить её 
стабильное финансирование.

Второе. Нам предстоит существен-
но расширить технологические воз-
можности российской экономики, 
обеспечить рост мощностей отече-
ственной индустрии.

Запущен инструмент промыш-
ленной ипотеки, причём теперь 
льготный кредит можно будет 
взять не только на покупку произ-
водственных площадей, но и на их 
строительство или модернизацию. 
Сумму такого кредита обсуждали 
многократно и увеличить хотели, 
приличная сумма, как первый шаг 
– очень неплохо: сумма такого кре-
дита – до 500 миллионов рублей. 
Он предоставляется по ставке три 
или пять процентов на срок до семи 
лет. Мне кажется, очень хорошая 
программа, и ею нужно воспользо-
ваться.

С этого года действует и новый 
режим работы промышленных кла-
стеров, в которых снижена фискаль-
ная и административная нагрузка на 
компании-резиденты, а спрос на их 
инновационную продукцию, кото-
рая только выходит на рынок, под-
держивается за счёт долгосрочных 
заказов и субсидий от государства.

По оценкам, эти меры должны 
обеспечить к 2030 году реализацию 
востребованных проектов в объёме 
свыше десяти триллионов рублей, 
причём уже в текущем году ожи-
даемый размер инвестиций может 
составить порядка двух триллионов. 
Обращаю внимание: это не просто 
прогнозы, а чётко установленные 
ориентиры.

Поэтому прошу правительство 
максимально ускорить запуск этих 
проектов, подставить плечо бизнесу, 
предложить системные меры под-
держки, в том числе и налоговые 
льготы. Знаю, как финансовый блок 
не любит льготы предоставлять, и 
частично разделяю такую позицию: 
система налогообложения должна 
быть целостной, без всяких ниш, 
изъятий, – но творческий подход в 
данном случае востребован.

Так, начиная с этого года россий-
ские компании могут уменьшить 
выплаты по налогу на прибыль, если 
закупают передовые отечественные 
IT-решения и продукцию с использо-
ванием искусственного интеллекта. 
Причём эти расходы учитываются 
с повышенным коэффициентом, в 
полтора раза больше фактических 
затрат. То есть на каждый рубль, 
вложенный компанией в покупку 
такой продукции, о которой я только 
что сказал, приходится налоговый 
вычет в полтора рубля.

Предлагаю распространить та-
кую налоговую льготу на покупку 
российского высокотехнологичного 
оборудования в целом. Прошу пра-
вительство внести предложения по 
перечню такого оборудования по от-
раслям, в которых оно используется, 
и порядку предоставления льгот. 
Это хорошее решение, которое будет 
оживлять экономику.

Третье. Важнейший вопрос по-
вестки развития экономического 
роста – это новые источники финан-
сирования инвестиций, тоже об этом 
много говорим.

Благодаря сильному платёжному 
балансу России не нужно занимать 
за рубежом, кланяться, клянчить 
деньги и потом долго вести диалог 
по поводу того, что, сколько и на ка-
ких условиях отдавать. Отечествен-
ные банки работают стабильно и 
устойчиво, обладают солидным 
запасом прочности.

В 2022 году объём банковских 
кредитов корпоративному сектору 
вырос, понимаете, вырос. Много 
было опасений на этот счёт, но рост 
зафиксирован, причём вырос на  
14 процентов – это больше, чем в 
2021 году, без всякой военной опе-
рации. В 2021 году рост составил  
11,7 процента, а сейчас – 14. Ипо-
течный портфель тоже прибавил – 
20,4 процента. Развитие идёт.

По итогам прошлого года банков-
ский сектор в целом сработал с при-
былью. Да, она не такая большая, как 
в предыдущие годы, но приличная: 
прибыль – 203 миллиарда рублей. 
Это тоже показатель устойчивости 
финансового сектора России.

По оценкам, уже во втором кварта-
ле текущего года инфляция в России 
приблизится к целевому уровню в 
четыре процента. Напомню, что в 
некоторых странах Евросоюза уже 
12, 17, 20 процентов, у нас – четы-
ре, ну пять – Центральный Банк, 
Минфин между собой разбираются, 
но приближена будет к целевому 
показателю. С учётом позитивной 
динамики этого и других макро-
экономических параметров форми-
руются объективные условия для 
снижения долгосрочных кредитных 
ставок в экономике, а значит, кредит 
для реального сектора должен стать 
доступнее.

Везде в мире важным источником 
инвестиционных ресурсов являются 
долгосрочные сбережения граждан, 
и у нас также нужно стимулировать 
их приток в сферу инвестиций. 
Прошу правительство ускорить 
внесение в Государственную Думу 
законопроектов для запуска со-
ответствующей государственной 
программы уже с апреля текущего 
года.

Важно создать дополнительные 
условия для граждан 
вкладывать деньги  
и зарабатывать дома,  
внутри страны

При этом необходимо гарантиро-
вать сохранность вложений граж-
дан в добровольные пенсионные 
накопления. Здесь должен быть 
такой же механизм, как в систе-
ме страхования банковских вкла-
дов. Напомню, такие вклады граж-
дан в объёме до одного миллиона  
400 тысяч рублей застрахованы го-
сударством и их возврат гарантиро-
ван. Для добровольных пенсионных 
накоплений предлагаю установить 
вдвое большую сумму – до двух 
миллионов 800 тысяч рублей. Также 
надо защитить вложения граждан и 
в другие долгосрочные инвестици-
онные инструменты, в том числе от 
возможного банкротства финансо-
вых посредников.

Отдельные решения необходимы 
для привлечения капитала в быстро-
растущие и высокотехнологичные 
бизнесы. Для них будет предусмо-
трена поддержка размещения акций 
на внутреннем фондовом рынке, 
включая налоговые льготы как для 
компаний, так и для покупателей 
таких акций.

Важнейший элемент экономиче-
ского суверенитета – это свобода 
предпринимательства. Повторю: 
именно частный бизнес на фоне 
внешних попыток сдержать Россию 
доказал, что умеет адаптироваться к 

быстро меняющейся конъюнктуре, 
в непростых условиях обеспечивать 
рост экономики. Поэтому каждая 
деловая инициатива, направленная 
на пользу стране, должна получить 
поддержку.

Считаю в этой связи правильным 
вернуться к вопросу о пересмотре 
ряда норм уголовного законодатель-
ства в части, так называемых, эко-
номических составов. Конечно, го-
сударство должно контролировать, 
что в этой сфере происходит, нельзя 
допустить здесь вседозволенности, 
но перегибать палку тоже ни к чему. 
Необходимо активнее двигаться к 
этой декриминализации, о которой 
я сказал. Рассчитываю, что прави-
тельство вместе с парламентом, 
правоохранительными органами, 
деловыми объединениями будут 
последовательно и основательно 
вести эту работу.

Одновременно прошу правитель-
ство в тесном контакте с парламен-
том предложить дополнительные 
меры, которые позволят ускорить 
процесс деофшоризации экономики. 
Бизнес, прежде всего в ключевых 
секторах и отраслях, должен дей-
ствовать в российской юрисдикции 
– это базовый принцип.

И в этой связи, уважаемые кол-
леги, небольшое философское от-
ступление. О чём хотел бы сказать 
отдельно?

Мы помним, с какими проблемами 
и дисбалансами столкнулась позд-
няя советская экономика. Поэтому 
после распада Советского Союза, 
его плановой системы, в условиях 
хаоса 90-х, страна начала создавать 
экономику на основе рыночных от-
ношений, частной собственности – в 
общем, всё и правильно. Во многом 
примером здесь служили западные 
страны – советников, как вы знаете, 
здесь было пруд пруди – и казалось 
достаточным просто копировать их 
модели. Они между собой, правда, 
ещё спорили, я помню это: европей-
цы спорили с американцами, как раз-
виваться российской экономике.

А что произошло в результате? 
Наша национальная экономика в 
значительной степени стала ори-
ентированной именно на Запад, 
причём, прежде всего, как источник 
сырья. Нюансы, конечно, разные 
были, но в целом как источник сы-
рья. Причины этого тоже понятны: 
новый, формирующийся российский 
бизнес был, естественно, нацелен, 
как и все другие бизнесы во всех дру-
гих странах, прежде всего нацелен 
на извлечение прибыли, причём бы-
строй и лёгкой. А что её приносило? 
Эта самая продажа ресурсов: нефти, 
газа, металлов, леса.

Мало кто задумывался, а может 
быть, и возможности такой не было, 
чтобы вкладывать вдолгую, поэтому 
другие, более сложные отрасли эко-
номики развивались слабо. И чтобы 
сломать эту негативную тенденцию 
– все видели прекрасно, во всех пра-
вительствах, – нам потребовались 
годы, настройка налоговой системы 
и масштабные государственные 
инвестиции.

Мы достигли здесь реальных, ви-
димых перемен. Да, результат есть, 
однако, повторю, нужно учитывать, 
в какой ситуации развивался наш, 
прежде всего крупный, бизнес. Тех-
нологии – на Западе, более дешёвые 
финансовые источники и выгодные 
рынки сбыта – на Западе, естествен-
но, и капиталы стали утекать туда 
же. К сожалению, вместо того чтобы 
идти на расширение производства, 
на покупку оборудования и техноло-
гий, на создание новых рабочих мест 
здесь, у нас, в России, они в том числе 
тратились на зарубежные поместья, 
яхты, элитную недвижимость.

Да, потом начали вкладывать, ко-
нечно, и в развитие, естественно, но 
на первом этапе всё туда широким 
потоком уходило в значительной 
степени на эти цели – на потребле-
ние. А там, где богатство, там, есте-
ственно, и дети, их образование, там 
их жизнь, их будущее. И отследить, 
предотвратить такое развитие 
ситуации государству было очень 
сложно, практически невозможно – 
мы же жили в парадигме свободного 
рынка.
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